



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

## IDENTIFICACIÓN

- ✓ Nombre del establecimiento (de acuerdo al registro oficial): I.E Fundación Celia Duque de Duque
- ✓ Número y Nombre de sedes que posee: Posee dieciséis sedes rurales
  - Escuela Juan de J Peláez, para la básica primaria
  - I.E. Fundación Celia Duque de Duque, para cobertura, la Básica Secundaria y Media Técnica.
- ✓ Dirección y teléfono: Cra. 55 N° 44-110, Avenida Santander, Barrio Obrero - 8648882 – 3207278391
- ✓ Email: [celiaduque1@hotmail.com](mailto:celiaduque1@hotmail.com) – [gladisagudelo@hotmail.com](mailto:gladisagudelo@hotmail.com)
- ✓ Subregión, Municipio: Oriente, Abejorral
- ✓ Núcleo educativo (Código que lo identifica dentro de una subregión específica): 601
- ✓ Municipio y subregión a la cual pertenece: Abejorral, Oriente
- ✓ Código DANE: 105002000047



## **PRESENTACIÓN**

El P.E.I (Proyecto Educativo Institucional) es la carta de navegación de una Institución Educativa, así como lo contempla la **Ley General de Educación de 1994, en su artículo 73:** "Con el fin de lograr la formación integral del educando, cada establecimiento educativo deberá elaborar y poner en práctica un Proyecto Educativo Institucional en el que se especifiquen entre otros aspectos, los principios y fines del establecimiento, los recursos docentes y didácticos disponibles y necesarios, la estrategia pedagógica, el reglamento para docentes y estudiantes y el sistema de gestión, todo ello encaminado a cumplir con las disposiciones de la presente ley y sus reglamentos" (Art.73. Ley115/94).

El PEI es concebido como un proceso de construcción colectiva, que recoge intereses, necesidades y expectativas en torno al tipo de hombre y mujer que se desea formar en un contexto determinado, con miras a la consecución de logros y resultados educativos que requieren de una identificación consensuada, articulada siempre a las políticas educativas nacionales, departamentales y municipales. Este proyecto es el derrotero de la institución durante su existencia, aunque es susceptible de ser modificado cuando así la comunidad educativa lo requiera. "El Proyecto Educativo Institucional debe responder a situaciones y necesidades de los educandos, de la comunidad local, de la región y del país, ser concreto, factible y evaluable" (Art.73. Ley115/94).

La Institución se soporta en el Plan de Educación promulgado por el Gobierno Nacional en 1995, el cual propone algunas estrategias de mejoramiento externo e interno de la institución escolar, con el fin de integrar el servicio educativo local propuesto en la Ley general de educación Nro. 115 de 1994. Para 1998 la Fundación Celia Duque de Duque, es la primera institución en el municipio que logra esta integración. Para garantizar la prestación del servicio educativo completo se toma como referencia la Ley 715, mediante la cual se pretende optimizar y regular el recurso económico proveniente de la misma.



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

Para La evaluación y el desarrollo de las competencias se ampara en el decreto 1290 de 2009 y su apropiación Institucional mediante Acuerdo N° 002 del 5 de Marzo de 2010 y los estándares nacionales señalados por el MEN en la Resol 2343. El Plan Decenal contempla como competencias; la dotación de nuevas herramientas informáticas, los programas de investigación y la jornada educativa, ya que mediante estas se permite al alumno la construcción de su propio conocimiento, el saber colectivo y la creación de proyectos que aporten soluciones.

También se toma como referencia el Decreto 1850 de 13 de agosto de 2000, el cual establece la intensidad horaria y laboral, que si bien ya existían en el decreto 1860 de 1994, se hizo necesaria su renovación.

Para la implementación, cobertura y fortalecimiento de la Media Técnica o se ciñe al Decreto 943 de julio de 2002, mediante el cual se validan estos dos años para una tecnología o carrera profesional.

Es desde esta perspectiva que la I.E Fundación Celia Duque de Duque asume su P.E.I teniendo en cuenta tanto los fundamentos legales, como la apropiación y visión que ha hecho su comunidad educativa alrededor del hombre y la mujer que quieren para la sociedad actual, sin desconocer las demandas que desde la formación en valores, la exigencia académica, cultural y el manejo de las Nuevas Tecnología de la Información y la Comunicación (NTIC) reclama el nuevo mundo.

## **ESTRUCTURA DEL PROYECTO EDUCATIVO**

### **INSTITUCIONAL (PEI)**

#### **CAPITULO 1**

---

*Avenida Santander. # 44-110, Barrio Obrero. Abejorral ( Antioquia) Tel: 8648882*



1. Componente Diagnóstico.

1.1 Diagnóstico Socio-Cultural.

1.1.1 Reseña Histórica del municipio de Abejorral.

1.1.2 Reseña Histórica de la Institución Educativa Fundación Celia Duque de Duque.

1.1.3 Reseña histórica del Barrio Obrero.

1.1.4 Resoluciones, Decretos, Acuerdos de la Institución y otros.

1.1.5 Diagnóstico de competencias por gestión.

1.1.5.1 Gestión Directiva.

1.1.5.2 Gestión Académico Pedagógica.

1.1.5.3 Gestión Administrativa Financiera.

1.1.5.4 Gestión de la comunidad y convivencia.

1.1.6 Diagnóstico Institucional



## **CAPITULO I**

1. Componente Diagnostico.

1.1 Diagnostico Socio-Cultural.

### **1.1.1 RESEÑA HISTÓRICA DEL MUNICIPIO DE ABEJORRAL**

El territorio que hoy ocupa Abejorral, se encontraba habitado por un grupo de indígenas llamados "Cuicuyes" a los cuales se les denominó ARMAS O ARMADOS; esto por poseer armas de gran peligrosidad empleadas en las luchas que sostenían para defender sus tierras.

El cronista CIEZA DE LEON, en 1546, en sus relatos cuenta que la provincia de Arma era muy poblada. Los indígenas fabricaban sus viviendas y conformaban sus clanes, además eran grandes agricultores y artesanos. Elaboraban diversos objetos para decorar su cuerpo, armas para la guerra y artículos sagrados utilizados en rituales.

En 1550 se inicia la conquista del territorio abejorraleño por Francisco Núñez Perrozo. El municipio de Abejorral nace de la división del territorio de Marinilla a principios del siglo XIX y a finales del siglo XVIII, luego de Concepción y Sonsón.

En 1763 el Señor FELIPE VILLEGAS Y CORDOBA, obtiene la licencia del Gobernador BARON DE CHAVEZ, adquiriendo con esta la capitulación de las tierras del municipio actual de Abejorral y Sonsón; siendo así fundado el municipio el 15 de Enero de 1811. en 1814 Abejorral fue establecido como municipio.

En 1950 se inicia la explotación del cemento, es en este tiempo donde Abejorral se destaca como uno de los municipios más productivos del Departamento, contaba con una



población aproximada de 30000 habitantes, pero la cual decreciendo por el proceso de migración de sus pobladores a ciudades con mayor progreso industrial.

El primer nombre que tomó el municipio a la llegada de nuestro Fundador Señor José Antonio Villegas, fue “**Sitio de Nuestra Señora del Carmen**”. Debido a la gran devoción que este profesaba por la Virgen del Carmen. Luego adquirió el nombre de “**El Abejorral**”. De acuerdo a la historia se dice que al llegar los primeros pobladores tuvieron que enfrentarse a una gran colmena de abejorros, los cuales abundaban en las orillas del riachuelo las Yeguas, y al ser picado uno de los pobladores exclamó ¡**esto es un Abejorral!**

El Abejorral fue cambiado por uno escogido de la geografía de la Antigua Grecia, fue así como Abejorral se llamó “**Mesenia**”. Meses más tarde el espíritu patriótico, se impuso y se cambió el nombre griego por el que tenía antes, suprimiéndole el artículo “El”. Es desde entonces como nuestro municipio lleva el nombre de “**Abejorral**”.

Dentro de las características más relevantes de Abejorral en cuanto a su clima, actividades económicas, sitios turísticos, habitantes, entre otros, podemos citar:

- ✓ Es una zona de alta precipitación con un régimen de lluvias predominante. Su temperatura promedio es de 17° C. La cabecera del municipio está situada a 2190m sobre el nivel del mar.
- ✓ En los años, Abejorral 50 se caracterizó por ser uno de los municipios más importantes de Antioquia, por su progreso y número de habitantes, en este tiempo la población fue de 37534 habitantes. En los años 60 se inició la etapa de migración a la ciudad, esto por los procesos de industrialización; es así como en 1973 Abejorral contaba con una población se solo 29124 habitantes, en 1985 con 27849, en la actualidad se tiene un promedio de 20.000



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

- ✓ A pesar de tener sitios que son turísticos faltan recursos para adaptarlos y fomentar la esta actividad, pero se ha fortalecido por la construcción de carreteras factor que ha permitido el acercamiento con otros municipios y departamentos.
- ✓ Algunos sitios turísticos con los que cuenta el municipio, son accidentes geográficos; como bañaderos y quebradas tales como. Los Molinos, los Chorritos, los Dolores, la Central Hidroeléctrica “ La Cascada” , Salto de Diablo, Salto de Aures, Hacienda Campanas, Casita Blanca, Finca la Aguadita, Camping el Oro, Parque ecológico la Angostura.
- ✓ Abejorral era un lugar de explotación minera, básicamente de oro, pero actualmente nuestro municipio cuenta con la actividad agropecuaria como labor principal de la economía.
- ✓ Por la diversidad de los pisos altitudinales y su amplia zona rural se da gran producción ganadera en las riveras de los ríos que marcan sus limes: Ríos Aures, Buey y Arma.
- ✓ La producción lechera es otra actividad económica importante, pero es baja viéndose afectada la posibilidad de contar con grandes empresas como Pro leche y Colanta como procesadoras en nuestro municipio.
- ✓ En la parte media del municipio se destaca la producción cafetera como fuente de ingresos económicos.
- ✓ La historia actual del municipio está directamente relacionada con la producción de café, favoreciendo así la producción agrícola.

## **1.1.2 RESEÑA HISTÓRICA DE LA INSTITUCIÓN EDUCATIVA FUNDACIÓN CELIA DUQUE**



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

Lo que hoy conocemos como I.E Fundación Celia Duque de Duque, posee la siguiente historia:

### **Escuela Hogar Celia Duque de Duque de 1966-1974**

En el año de 1964 se finalizó la parte estructural de lo que en eso entonces se llamó Escuela Vocacional Femenina. Dos años después, comenzó a funcionar dicha Institución con personal de la población. Fueron 71 alumnas las que posibilitaron esto.

En marzo de 1966 comenzó a funcionar la Escuela Vocacional Femenina, bajo la dirección de la Señorita Gilma Jaramillo. Esto se dio gracias al DECRETO NUMERO 919 DE ABRIL DE 1966 emanado del Ministerio de Educación Nacional, que ordenó el traslado de la Escuela Hogar Campesino de Amalfi, al municipio de Abejorral. Dicho traslado se efectuó entre los días 21 y 27 de junio del mismo año. Al tiempo el Ministerio nombró como Directora a la Señorita Isabel Duarte J. A partir de este hecho el lugar que antes tenía por nombre Escuela Vocacional Femenina ahora era **Escuela Hogar Celia Duque de Duque**.

En 1967, del 4 al 23 de Noviembre se realizaron los exámenes finales, el 27 se abrió exposición de manualidades, la cual se prolongó hasta el 29. es de anotar que fue muy bien presentada y asistió mucho público.

En 1970 la escuela obtuvo una nueva Rectora Marina Bustamante.

3 Primaria 24 alumnas

4 Primaria 20 alumnas

5 Primaria 20 alumnas

Para un total de 64 alumnas

En el año de 1971 fueron 91 el total de alumnas matriculadas.

4 Primaria 25 alumnas



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

5 Primaria 16 alumnas

1 Bachillerato 49 alumnas

En este año se dio creación al primero de bachillerato, el que obtuvo felicitación por la labor cumplida.

### **Instituto Promoción Social Celia Duque de Duque 1975-1995**

El día 30 de mayo del año 1965 se presenta la nueva rectora Señorita Fanny Salazar Hurtado. Este año la escuela recibió el nombre de **Instituto de Promoción Social**.

Durante los años 1976-1979 la Institución fue aprobada por la Resolución número 843 de marzo 2 de 1976, en su ciclo Básico Secundario. En junio 25 de 1980 se presentó al plantel el Señor Manuel Santiago Andrade Ortega. Nombrado por el Ministerio de Educación como Rector. Las alumnas de los grados 4 y 5 eran repartidas en las diferentes veredas del municipio para realizar sus prácticas de promoción a la comunidad.

El día 27 de noviembre del año 1981 se realizó el acto de clausura. Y se graduó la primera promoción de bachilleres en promoción social. Desde cada promoción dejaba un recuerdo en la Institución como agradecimiento.

### **Liceo Celia Duque de Duque 1996-1999**

A partir del año 1996 la Institución cambió de modalidad. Ahora tenía una modalidad en sistemas, lanzándose de esta forma a la informática para responder mejor a las exigencias del momento con gran calidad humana y educativa sobre todo con mucha idoneidad en el medio.

Durante este año la Institución no solo cambió su modalidad sino que también hizo lo mismo con su nombre, cambiándolo por el del Liceo Celia Duque de Duque.



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

El día 3 de septiembre del año 1998 se dicta un taller de conexiones, por parte del Señor Fernando Gonzáles Correa, Rector del Liceo Celia Duque, teniendo como invitados a los docentes de la Escuela Urbana Doctor Juan de J Peláez. El 23 de octubre se realizó la inauguración de la entrega oficial de la Sala Nuevas Tecnologías Informáticas y Comunicacionales; esta contó con la participación de la Ignora Viceministro de Educación Doctora Marta Lucía Villegas Botero, el Doctor Gustavo López Cortes Representante a la Cámara, el Doctor Jorge Rojas Otálvaro Personero de Medellín. Y demás personalidades representantes del sector oficial. Dicha entrega estuvo coordinada por el Señor Fernando Gonzáles Correa Rector del Liceo.

El 18 de noviembre la Institución contó con la presencia de la Señora Ligia Mora del proyecto conexiones EAFIT de la ciudad de Medellín. Con el fin de realizar un taller de sensibilización a la institución con respecto al proyecto conexiones; al igual que los alumnos que ingresan al grado 6 el próximo año (1999), junto a sus padres. El 30 de abril del 1999 el Liceo Celia Duque se fusiono con la Escuela Juan de J Peláez.

El 5 de septiembre se realizó el primer festival de la Raza Paisa, encabezado por el Señor Fernando Gonzáles Correa y los docentes de la Institución. Claro está que no hubiera sido posible sin la gran colaboración de los padres de familia. En el año de 1999 se iniciaron gestiones para realizar un convenio con una Institución Universitaria, con el fin de que la secretaria de Educación nos diera el aval para la media técnica en informática. El convenio lo realizamos con la Universidad EAFIT, quien nos ha estado acompañando en los procesos hasta la fecha y el aval por medio de la Resolución 10395 de diciembre 13 de 2000.

En la época del énfasis en sistemas los que alumnos de la Fundación se desplazaban a: hospitales, dependencias de la Administración Municipal, Instituciones Educativas y otro tipos de oficinas llamadas centros de prácticas donde se dedicaban a capacitar

---

*Avenida Santander. # 44-110, Barrio Obrero. Abejorral ( Antioquía) Tel: 8648882*



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

estudiantes maestros ofrecer servicios de digitación y otras labores el relacionadas con el énfasis, finalmente entregaban un informe sobre lo que hacían.

A partir del año 2000 al observar que en nuestro municipio hay poca empresa y la Instituciones en ocasiones no valoraban e trabajo de los alumnos y en otra solo se dedicaban a labores diferentes a la propias, nos dedicamos a asesorar en los alumnos de proyectos de grado que tuvieron un alto componente investigativo, un gran impacto en la comunidad y donde se diera solución real a un problema.

Desde 1998 la Institución pertenece a la red de Instituciones de la Media Técnica de Informática en Antioquia, que es dirigida desde la Universidad EAFIT por el profesor Francisco Corra Zabala; durante estos años hemos aportado nuestra experiencia a la red y participado directamente en la propuesta de lineamientos curriculares de esta especialidad; además participamos directamente de la organización y ejecución de actividades como foros, congresos y muestras que se realizan cada año se los proyectos de grado de la especialidad. En el ultimo congreso que se participó fue en TECNOCOM en 2004, CUARTA FERIA ETI. Dentro de la primeras jornadas de investigación en informática, JOPITIN 2004 en abril del presente año.

### **La Institución Educativa Fundación Celia Duque ha tenido los nombres de:**

- Escuela Hogar Fundación Celia Duque 1996-1974
- Instituto de Promoción Social Celia Duque de Duque 1975-1995
- Liceo Celia Duque de Duque 1996-1999

Gilma Jaramillo (Marzo-junio de 1966)

Señorita Isabel Duarte (Febrero de 1970)

Marina Bustamante (Mayo de 1975)

---

*Avenida Santander. # 44-110, Barrio Obrero. Abejorral ( Antioquia) Tel: 8648882*



*I. E Fundación Celia Duque de Duque Abejorral, Ant. NIT: 811006541-2. DANE: 105002000047, Aprobado por Resol. N° 043024 del 21 de Noviembre de 2011 y Resol. No 125423 del 18 de Septiembre de 2014.*

---

Fanny Salazar Hurtado	(Marzo de 1980)
Leonor López Medina	(Junio de 1980)
Manuel Santiago Andrade	(Octubre de 1982)
Olga Duque Trujillo	(Noviembre de 1982)
Herman Noel Bolaños	(Enero de 1992)
Julián Moreno Palacio	(Enero de 1994)
Rosa Isabel Ramírez Suárez	(Abril de 1994)
Ofir Yanilian Morales Meza	(Febrero de 1995)
Jorge Roldán López	(Diciembre de 1996)
Fernando León Gonzáles Correa	(1977)
Gladis Agudelo Cardona.	(2006)

### **1.1.3 RESEÑA HISTÓRICA DEL BARRIO OBRERO**

Aunque la Institución presta sus servicios a toda el área urbana y algunas veredas cercanas, su acción está focalizada en el Barrio Obrero y algunos asentamientos subnormales como Canos, Aduanilla, Barrio Comunitario y el Tejar.

El sector del Barrio Obrero aparte de tener toda la infraestructura deportiva del municipio, presenta buena organización comunitaria a través de su junta de Acción comunal; la Parroquia de Cristo Rey es otra de sus organizaciones. El sector altamente residencial, presenta las mejores condiciones de espacio e infraestructura de servicios para el crecimiento de la zona urbana de Abejorral.